

Hola a todas y todos.

Hoy estamos realizando la séptima elección de decano y vicedecano desde el regreso de la democracia. Con este acto celebramos la continuidad de un marco institucional y autónomo para las elecciones de las autoridades de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires.

En efecto lo que nos congrega hoy a toda la comunidad de exactas no es solo la elección de dos personas. Esta elección sin duda representa mucho más. Para ΣUMATORIA hoy estamos eligiendo una conducción conformada por un grupo humano, un grupo de personas compuesto por estudiantes, graduados y profesores que compartimos la construcción de la facultad, con diferencias y coincidencias pero con un objetivo común, y una manera de hacer posible una construcción colectiva por sobre los intereses personales.

Queremos aprovechar esta oportunidad para agradecer a los graduados que a lo largo de las últimas tres elecciones se han acercado a votar por ΣUMATORIA, lo cual posibilita que hoy estemos acá. Representar a más de la mitad de los graduados de exactas que se han acercado a votar es un privilegio y una responsabilidad. Nuestra intención es poder ampliar aun más nuestra base de representación, ser capaces de comprender y acercar a la construcción de exactas a todos los graduados, internos y externos, de modo de hacer una facultad más plural dentro del marco de la institucionalidad y del respeto mutuo.

Como agrupación de graduados nos importa ser voz de este claustro, pero al mismo tiempo entendemos que la universidad pública solo puede construirse y pensarse en el marco del trabajo interclaustros, conservando siempre la independencia de cada uno. Entendemos que es crucial comprender y respetar las visiones y experiencias de los tres claustros del cogobierno universitario, cumpliendo cada uno con su rol y responsabilidades.

ΣUMATORIA defiende incondicionalmente la Universidad pública, estatal, gratuita, laica, abierta a la sociedad, autónoma, co-gobernada y generadora de conocimiento, con un proyecto académico que garantice la excelencia y a la vez el pleno acceso a la educación superior.

Queremos que nuestra universidad sostenga su autonomía y que impulse desde su seno las mejoras y actualizaciones que sin duda hacen falta, centradas en incrementar la función y responsabilidad social de la UBA, en contraposición con las visiones retrógradas y mercantilistas que son las que controlan actualmente nuestra Universidad. Esta autonomía, que sin dudas es fundamental sostener y ejercer, no debe implicar autismo, queremos una facultad y una universidad vinculada con su entorno y que profundice su interacción con la sociedad. Desde exactas este camino ya se ha empezado a recorrer pero sin duda debemos seguir avanzando.

No debemos claudicar en el reclamo por más presupuesto para las universidades nacionales ante el estado nacional, articulando esto a través de las instancias gubernamentales con las que hoy contamos. Estos reclamos deben hacerse en un marco de conciente argumentación y precisión sobre cómo y con qué objetivo se van a invertir los recursos del estado nacional. Este es el compromiso que hemos asumido como gestión y que sostendremos en el futuro.

Así como hemos hecho en el pasado, debemos continuar defendiendo dentro de la UBA el presupuesto de la facultad de ciencias frente a las arremetidas del espacio neoschuberofista, estrechamente vinculado con la franja morada, que hoy gobierna la universidad. En este sentido, también será prioridad de nuestros consejeros continuar promoviendo en el marco de la UBA los aumentos salariales, tanto para docentes y no-docentes, como para estudiantes de doctorado y de grado a través de las becas correspondientes.

En lo que respecta a los recursos que hoy se le asigna a la facultad queremos hacer una especial mención a la excelente administración de los mismos. Esta es la que ha permitido tomar decisiones estratégicas como son los subsidios exactas con la sociedad, así como la gran diversidad de programas de becas que la facultad sostiene independientemente de la UBA. Somos concientes que todavía la gente que necesita becas es mayor que el número de becas otorgadas, pero creemos que el esfuerzo que se hace es serio, transparente y que existe una voluntad clara de ampliarlo.

En esta primera sesión del Consejo Directivo recientemente electo, reunida para la elección de Decano y Vicedecano, además de lo antes expuesto, manifestamos

- Nuestro compromiso con los derechos humanos, manteniendo viva la memoria y exigiendo juicio y castigo para los culpables.
- Nuestro compromiso con la defensa activa de las libertades individuales, condenando comunitariamente cualquier acto o expresión de intolerancia y discriminación.
- Nuestro compromiso con continuar trabajando para que la Universidad de Buenos Aires se desempeñe como una institución pública e independiente que aporte su enorme potencial en recursos humanos, científicos y tecnológicos a la resolución de problemáticas estratégicas para el país y la región.
- Nuestro compromiso con continuar desarrollando una política activa en la reinserción de investigadores, lo cual ha constituido a exactas como el principal centro de investigación en lo que a repatriación de científicos se refiere.
- Nuestro compromiso con continuar impulsando políticas de largo plazo, como ser el ambicioso plan de obras, el cual será determinante para el desarrollo de las actividades académicas y de investigación.
- Nuestro compromiso de impulsar los concursos abiertos y periódicos siempre.

Por lo dicho hasta aquí, entendemos que elegir hoy la continuidad de Jorge Aliaga como decano y a Juan Carlos Reboreda como vicedecano es darle continuidad a una serie de ideas y proyectos que hoy la facultad lleva adelante.

Sin dudas exactas tiene desafíos a encarar, problemas a resolver y cuestiones largamente desatendidas. Si bien creemos que establecer la agenda necesaria para afrontar estos aspectos debe ser una tarea conjunta, que surja tanto de los departamentos docentes como del consejo directivo y del decanato. Desde ΣUMATORIA entendemos que hay algunos aspectos centrales de las tareas universitarias que debemos plantear a toda la comunidad y avanzar en su resolución.

En una sociedad del conocimiento, la universidad necesita ampliar y fortalecer su tradición de referencia. Esto sólo lo logrará a medida que consiga reinventarse y reconstruirse a la altura de las incertezas que marcan nuestro tiempo. Creemos que hoy y más aún en el futuro las sociedades dependerán, al menos en parte, del grado de participación de las universidades como referentes en los distintos campos del conocimiento. Por esto es necesario pensar a exactas no solo en el marco de la UBA, sino en el marco de las Universidades Publicas Nacionales, inmersas estas en un proyecto colectivo de país, y este país debe pensarse colaborando en un proyecto integral para la región. Para lograr esto buscaremos los mecanismos, desde exactas y a través de la UBA, para contribuir con la integración de la región, con una oferta amplia de cursos de grado y post-grado en todos los campos del conocimiento, abiertos a profesores, investigadores y estudiantes de todos los países de América Latina. De la misma manera buscaremos el intercambio académico y la cooperación solidaria con los países de nuestra América. De esta manera esperamos contribuir en la consolidación y la profundización de la democracia,

aportando a la formación de estudiantes comprometidos, desde sus áreas profesionales, con el objetivo estratégico de la integración regional y su inserción en la sociedad de conocimiento.

Es claro que la formación de científicos y profesionales comprometidos con su país y con la región no puede agotarse en los estrictos contenidos académicos, sino que debe incluir programas de estudio y reflexión sobre las ciencias. En este sentido impulsaremos desde ΣUMATORIA la generación de cursos, charlas y debates que nos lleve a reflexionar acerca de cómo y para qué proyectos generamos conocimiento en la Argentina de hoy, con el objetivo último de incluir estos conceptos dentro de las carreras de grado y posgrado.

Exactas debe afrontar en conjunto una rediscusión integral de sus carreras de grado y posgrado, modernizando sus contenidos, incorporando nuevos enfoques de modo de sostenerse dentro de los constantes adelantos de la ciencia y la tecnología. Estamos en contra del acortamiento de los contenidos de grado ni que los mismos respondan a los intereses del mercado. Tenemos hoy un excelente nivel en muchísimas disciplinas, tanto en investigación como en enseñanza, y eso solo se sostendrá si nos mantenemos en un constante cambio.

Es necesario que nuestra facultad se siga estableciendo como un referente nacional a la hora de generar políticas de estado. Debemos impulsar las actividades de colaboración con el estado nacional y los estados provinciales de modo de aportar concretamente al desarrollo de un país justo y solidario; siempre en un contexto de respeto de la autonomía universitaria.

Desde hace 4 años ΣUMATORIA ocupa un rol central en la secretaría de extensión de la facultad. Esta secretaría tiene un papel preponderante en la articulación de la enseñanza y la producción de conocimiento científico-tecnológico, con las necesidades y demandas de la sociedad. Es nuestro compromiso continuar y ampliar las políticas generadas a partir de la SEGB. Así mismo aspiramos a que más graduados y estudiantes se incorporen a participar institucionalmente en este espacio, constituyendo a la facultad en una plataforma que coordine y motorice diversas iniciativas.

Para terminar, no podemos dejar de referirnos hoy a los tristes acontecimientos que se suscitaron en exactas hace dos semanas.

Entendemos que la reacción de un grupo minoritario de estudiantes y graduados ha sido desmedida. Esto se basa en que de ningún modo las instancias de discusión y participación, tanto en el Consejo Directivo y sus comisiones como en los Consejos Departamentales y Comisiones de Carrera se encontraba agotada o cerrada. Todos estos órganos de cogobierno estaban y están en pleno funcionamiento. La comunidad le dio la espalda a este tipo de medida, respaldando la institucionalidad. Llamamos a la comunidad de exactas a debatir, a cuestionar, a ejercitar el espíritu crítico y por sobre todo a participar en la construcción colectiva de la facultad para, en conjunto, como comunidad, generar la facultad que merecemos.

Tampoco podemos evitar mencionar lo sucedido en las elecciones de consejeros superiores. El miércoles y jueves de la semana pasada se debían realizar las asambleas de claustro para elegir los representantes de estudiantes, graduados y profesores en el consejo superior. En su reclamo por la reforma del estatuto de la universidad en lo que refiere a la forma y representación en el cogobierno, reclamo que consideramos válido y merecedor de una discusión profunda, los estudiantes que hoy conducen la Federación Universitaria de Buenos Aires, la FUBA, decidieron que esas elecciones debían ser interrumpidas tomando el Colegio Nacional de Buenos Aires, y así lo hicieron. Pero uno entendería que las elecciones de los tres claustros serían impedidas. Pues no!!! Sólo las elecciones de graduados y profesores fueron interrumpidas, no así las de estudiantes, donde sumando incoherencia, la misma conducción de la FUBA formó un frente

que ganó la mayoría de la representación del claustro en el Consejo Superior.

Aspiramos a que todos los sectores de la universidad encarrilen las discusiones en el marco institucional, para poder construir conjuntamente una universidad que aporte a la construcción de una sociedad más justa, solidaria y equitativa.

Desde ΣUMATORIA sostenemos la institucionalidad universitaria representada en el cogobierno, la cual se vio reafirmada en las últimas elecciones para consejeros directivos. En este contexto, y con la representación obtenida en las urnas, daremos nuestros votos a Jorge Aliaga y a Juan Carlos Reboreda como decano y vicedecano respectivamente. Creemos que ellos garantizan la honestidad y la dedicación que estos cargos exigen, y que esta elección representa sostener un compromiso de gestión conjunta, manteniendo los logros alcanzados en los últimos años y avanzando sobre los nuevos desafíos planteados.

GRACIAS A TODOS